

*Pôle communication*  
24.65.42

Lundi 11 septembre 2023

## COMMUNIQUE DE PRESSE

A l'occasion de la 31<sup>e</sup> conférence du Programme régional océanien de l'environnement (PROE), qui s'est tenue du 4 au 8 septembre à Apia aux Samoa, la Nouvelle-Calédonie était représentée par Jérémie Katidjo Monnier, membre du gouvernement chargé du développement durable, de l'environnement et de la transition écologique.

Depuis la fin de la pandémie de Covid-19, cette réunion ministérielle est la première organisée en présentiel. L'occasion pour le membre du gouvernement de rappeler que *« si cette crise nous a maintenu séparés géographiquement, elle n'a en rien enrayeré notre volonté de travailler ensemble et de conjurer les efforts de nos archipels pour la protection de notre environnement »*.

Les négociations ont permis aux représentants des Etats insulaires et Territoires du Pacifique de faire converger leurs positions sur la gouvernance, la pérennité du financement et les priorités d'actions du PROE pour que l'organisation continue de soutenir efficacement les politiques de protection de la biodiversité, de lutte contre les pollutions, d'atténuation du changement climatique et d'adaptation face à ses conséquences. A cet effet, le projet PEBACC+ (Adaptation au changement climatique fondée sur les écosystèmes dans les îles du Pacifique), qui promeut les solutions fondées sur la nature, va être lancé prochainement en Nouvelle-Calédonie.

La conférence a également été l'occasion pour la Nouvelle-Calédonie de montrer qu'elle a tenu ses engagements concernant la protection de ses récifs, avec le nouveau cadre juridique contrôlant les activités économiques en milieu marin et le projet de création de nouvelles réserves marines. Ces réserves pourront devenir de véritables sanctuaires de la biodiversité, avec la création de corridors écologiques entre les archipels voisins. Le membre du gouvernement, Jérémie Katidjo Monnier a ainsi salué la décision du PROE de renforcer son soutien aux membres pour le développement de la coopération régionale et transfrontalière, notamment en matière d'aires marines protégées.

Au vu de l'importance des enjeux climatiques dans la région Pacifique, la Nouvelle-Calédonie a manifesté sa volonté de s'investir davantage aux côtés des états insulaires dans la préparation des COP climat et biodiversité et plus généralement dans l'ensemble des événements internationaux. A ce titre, le membre du gouvernement a rappelé le soutien de la Nouvelle-Calédonie à la candidature de l'Australie pour l'accueil de la COP 31 en 2026 qui représentera *« une opportunité sans précédent d'illustrer auprès du reste du monde les combats auxquels sont confrontés nos populations »*.

En ce qui concerne la pollution, et notamment celle causée par les déchets dangereux comme les batteries lithium usagées des véhicules électriques ou celles des unités de stockage d'électricité photovoltaïque, la Nouvelle-Calédonie a sollicité un soutien du PROE pour leur traitement et leur recyclage.

Ce sommet consacre également l'importance de considérer une surveillance périodique de la contamination radioactive de l'environnement marin du Pacifique, en collaboration avec des groupes d'experts internationaux, afin de s'assurer que les populations soient au contact d'un environnement sain.

Enfin, Jérémie Katidjo Monnier a annoncé la candidature de la Nouvelle-Calédonie pour accueillir la 11<sup>e</sup> édition de cette conférence du Pacifique insulaire pour la conservation de la nature et des aires protégées, qui aura lieu fin 2025. Un événement important pour affirmer le rôle moteur de la Nouvelle-Calédonie dans la protection des espaces marins.

\* \*  
\*